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一

一九九一年初夏，我从伦敦希思罗机场飞往北京，接着从北京

飞往厦门；从厦门转乘班车，向着泉州方向行进；在家歇息数日后，

乘坐一辆挤满了人和行李的破旧中巴，南跨晋江，转向西北，经南

安，翻越一连串丘陵，进入安溪；当夜，在安溪宾馆下榻。因为急

着 “踩点”，次日我搭乘一辆中巴，经城西大桥向西走。出了县城不远，

我注意到一组算得上古朴的聚落。怀着找到更为古朴的村社的愿望，

我安坐车上，继续西行。沿途观望，发觉不少村社因不同时代的“建

设”而变得零碎化了，一时没有找到入手点，于是便再搭上中巴往

东走。当车再次经过那片古朴的聚落时，我暗自下了决心：要“认

命”，不再犹豫，要将这个地方当作我的田野地！

第二天我去了那个村子，向村支书递交了正式的介绍信，相互

客气一番后，便进村游逛了。

记得在路上我进了一所平凡的民居，那是村子中常见的矮小平

房，墙是夯土做的，空间狭小。好客的主人安排我在客厅就座。没

有沙发，主人拿来一把矮小的木椅子，我坐了下来。整栋屋子没有

地板，只有被人踩实了的泥巴地。主人给我泡上铁观音。环顾四周，

溪
村
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冷
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热
」
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厅中有破旧的家具和落着尘埃的祖先牌位，还有一个仿佛若干家庭

成员共同居住的房间。正聊天，我感觉后腰被轻柔地碰了一下，回

头一看，是一只友善的黑毛猪在用鼻子顶我—估计它是在跟我要

吃的。显然，在这村子里，如古时候一样，乡民不仅数世同堂，也

视牲畜家禽为家庭成员。

我的田野工作就是在那个平凡家宅里开始的……

我将自己所在的田野地称作“溪村”，一方面是考虑到这个由几

个聚落构成的村子总体而言位于溪流边上，另一方面是因为在我的

印象里，这个村子代表当时安溪的一般面貌。

溪村处在安溪相对富庶的区位，并且邻近县城，但相比于周边的

“早发”大村，这个村子相对贫穷。村民当中，有几个赋闲在家的退

休干部和教师（他们曾在县城和其他地方工作过）家境好一些。不过，能

盖得起新房子的人是极少数，新房几乎都是在外地“打拼”的人所盖。

我已经记不得那时村民的平均年收入了，但我清楚记得，溪村不少家

庭一碗肉要共享好几天，一张床要睡好几个人，人们穿得也很破旧。

赤贫必然让这个平凡小村的乡贤们感到苦闷，而我这个外来人

却在溪村感受到了某种生命的力度与韧性。

与其他村社一样，溪村有着自己的年度节庆周期。在日常时间，

村民们节约过日子，但他们办起仪式来，却相当铺张。然而不要以

为他们是在“浪费”，节庆仪式对他们太重要了。村民通过办娱乐神

人的隆重仪式，强化共同体意识，维系社区的内外关系，表达他们

“对美好生活的向往”。显然，村民虽清贫，但没有因此失去“社会

意志”。也因此，比较下的差距令溪村人特别渴望“突破”。隔壁村

子多半都重建了祠堂，自己村庄的小小村庙虽然已在数年前复原了，

但祠堂仍旧是一堆废墟。对他们来说，祠堂是家族的面子，没有它，

溪村连一个正常的村社都难算得上。后来我参与了村中老人和乡贤

有关重修祠堂的一连串议事活动，深深感受到人们对于“家族振兴”
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的渴望。我也参加了祠堂的落成典礼，它热闹得令我激动。

我在溪村的田野工作时期是上世纪九十年代前段。一如溪村，

当时安溪许多乡镇还处在相对贫困之中，但与此同时也出现了一些

“突破”的思想与行动。除了那些起到维系社会整体性和表达“向往”

和“意志”的民俗文化形式之外，还有若干“气韵生动”的新风景。

以溪村为例，这个村子东边有一家藤铁工艺外资企业，村民相当欣

赏它，也以家中有人在厂里务工为荣。此外，离村子不远，也建起

了一所特别好的侨办学校，那又是另外一道有感召力的新风景，印

象中，村中小孩子的理想就是到那里去上学。另外，过了蓝溪，进

入县城去办事，常能遇见有活力的小商人以及街上富有现代市民气

质的时髦青年人。

二

完成了溪村研究之后，因工作需要，我的学术视野逐渐向中国

的西部延伸。因精力分散，过去二十多年，我没有再去安溪做严格

意义上的研究了。不过，我年复一年去那里探视友人，还是见证了

安溪的巨变。

如今那些留在安溪本地的人，似乎越来越有“家园自信”了，

当地的菁英尤为如此。比如，几年前，还健在的铁观音行业的大人

物陈木根先生常到泉州做客，友人留他过夜，他从来都是婉言拒绝。

我悄悄问他为什么，他回答说：“相比安溪，泉州这地方交通太乱、

卫生不行，不习惯住。”

四五年前，我被舍不得离开家乡的安溪文化学者谢文哲先生带

到县城边的一座山上。他让我从那里远眺安溪县城，我惊讶地发现，

这座小小的山城已经成为一座繁华城市！拓建了的县城还是依山水

形势设计，至夜间，闪亮的灯光和青灰色的山影相互映照，构成特

别壮观的风景，这风景确实不是“府城”泉州可以比的，它更有序
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而灵动。谢先生是个不露声色的人，但看到我当时表情激动，他的

脸上也悄悄露出了某种满足感—他似乎每个傍晚都不厌其烦，沿

着蓝溪两岸，选择不同角度，领略家乡景色，享受它的风情万种。

今年五月，我去泉州小山丛竹书院主持“书院重启讲座”，顺

便访问了安溪。我们驱车去一座山顶上的茶庄园—这种山上的漂

亮茶庄园现在安溪有不少—寻找我印象中的“安溪土司”廖皆明

先生。闲聊间，我听几位乡贤说，安溪现在的房地产价格高得不得

了，比泉州都要贵。廖先生则告知我们，县城规模将大大扩大，周

边要建起新的三环路，它将给安溪带来一个新的未来。下山后我们

在县城闲逛，我问同行的清华大学新雅书院甘阳院长对安溪有何印

象，他不假思索地说，这个地方不是他此前以为的乡村，而是一个

堪与广州、珠江两岸的城市中心媲美的地方！我们身边的谢先生听

后，没有表态，但还是面露满足的神色—他珍爱着家园。

二十多年间，安溪人并没有急于升级为“县级市”，而是满足于

沿用传统的“县”这个称谓。兴许是这点，常使不曾来访的人误认

此地为乡野。然而正是这个县，这个曾经的穷乡僻壤，悄然以老县

城所在地为起点，顺着山川形势向周边拓展，成为一座放出异彩的

新城。

城市化当然并不是过去安溪巨变的一切内容。近期地方干部将

安溪这个“国家级贫困县”的巨变史分为四个阶段叙述。第一阶段

是一九八五至一九九二年，它的起点是安溪被识别为贫困县的时刻，

同时也是地方政府在“思想扶贫”下做出开放茶企、引进“三资”

等举措的时刻；第二阶段是一九九三至二○○二年，安溪主动向大

海开放，大力发展茶业、茶文化、乡镇企业和大产业；第三个阶段

是二○○三至二○一二年，老县城都市化得以展开，安溪成为全国

茶业第一县，工业实现转型升级 ；第四个阶段是二○一三至二○二

○年，安溪在人民“衣食足”后，进一步重视产业升级，并转向民
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生建设、乡村振兴及文化保护。安溪还通过动车网络、打通城市交

通动脉、升级改造乡村公路构建了“大交通格局”。不久的将来，此

地将出现一个产业链条完整、技术优先、人才汇聚的巨大数字产业

园，也将建成一个对于区域经济和民生有着关键重要性的水利枢纽

系统。二○二○年三月，廖皆明提到的“大三环”工程规划建设正

式启动。除了交通功能外，“大三环”还将大大拓展县城的空间，盘

活沿线大量土地资源，使安溪县城转变为一个真正意义上的大城市。

我总觉得，安溪县域经济体如今的壮丽景观，是我九十年代初

在溪村周边看到的那些“气韵生动”的风景的放大版。“放大”当然

不是不变。相比当年，现在的安溪企业、文教卫事业都得到了大幅

度发展（发展不仅是数量的增多，而且也是质量的提升）。街上的青年人也

比三十年前多得多了，也更有都市气质了。现在这里高楼林立，满

街轿车，新开发的小区周边夜市、酒馆、咖啡馆比比皆是。至夜间，

街上热闹非凡，出来吃夜宵、喝啤酒饮料的青年人熙熙攘攘，他们

穿着时髦，谈笑风生，绝无可能让我们联想到我在有关安溪的那些

著述中呈现的 “传统”样貌。

学界称之为“现代”的东西，如今在安溪扎下了根，并占据了最

显耀的地位。因而，既往我对溪村的叙述局限于“传统”，并不“现实”。

三

然而必须坦言，我没有萌生过围绕上述“巨变故事”来写作的

念头。之所以如此，有个值得说明的“心理”背景。

作为一名社会人类学研究者，受学科理念的浸染，我总感觉，

相比于今日这座山中大城市，二十世纪九十年代初的那个平凡、古

朴的小村更有魅力，也因此，我总是关注这类小村的命运。对于我

这个游历过东西方各大都会、身在“帝都”的学者而言，小村在那

种平凡、古朴、“有限”中容纳着一股能将我们推回到历史中去鉴知
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当下现实的力量。这股力量，使我们有可能从远处回看近处，对因

追求不平凡或卓越、“现代”或“后传统”、“无限”而出现的“文化

失忆”，给予某种必要的反思。

我没有放弃对这股力量的价值之信仰，因而，总是谨慎对待那

些“无休止的断裂性建设”。然而，必须表明，对学科理念的坚守，

并没有妨碍我从自己的角度理解“巨变”。

借用列维 - 斯特劳斯的词汇，安溪身在一个与总是祈求回到历

史原点的“冷社会”有别的、视历史为功业之无休止累积过程的“热

社会”。它寻求脱贫致富的“突破”，历史相当久远，有其渊源。这

个县所在的东亚大地，数千年前，农业革命和城市革命早已爆发。

安溪所在的山地曾是这些“革命”没有冲击到的“边陲”，宛若人类

学家笔下的“原始桃花源”。然而，公元十世纪，此地已建县。一旦

有了县城，各种“热社会”因素便不可避免地随着各种势力涌入，

它们的影响力也会随时间的推移而增强，它们的“在场”更会使“原

始桃花源”添上“后原始文化”的因素。

作为时间累积的结果，在安溪大小村社庙宇庆典的隆重与当下

的经济繁华之间，也有了某种呼应、映照关系，这一呼应、映照关

系的出现，与“热社会”内在于安溪地方这一史实有关。与“原始

社会”不同，作为“文明社会”乡土局部的安溪，其由庙宇庆典表

达出来的、对于蓬勃生命力的向往，既含有持续回归于世界创生时

刻的意思，也含有某种“突破逻辑”。这个“逻辑”部分地表达于那

种以神明播化的地理范围之广大来形容神明的灵力之强大的“传说”

之中。有安溪人告诉我说，神明越是灵验，香火便越旺，而香火的

“旺”，意思是信众众多，信众众多，意思是神明“分香”范围的广

阔。如闽南地区其他地方的“超自然力量”一样，安溪“民间信仰”

中的神明，多是村社与“角落”的守护者，因而，给人们的印象是，

有某种“土俗地方主义”色彩。然而，正是这些有“土俗地方主义”



29

色彩的神明，不仅得到过朝廷的“敕封”，而且得以世界性地传播，

在东南沿海、“两岸三地”和东南亚生根发芽。它们表达着一种看法：

灵力境界的高低，与在上下之间的纵向“敕封关系”有关，也与在

内外之间的横向地方—世界关系有关。三四十年来安溪脱贫致富的

故事，“战略逻辑”兴许可以说正是这个“民间信仰逻辑”的转化版。

也就是说，诸如溪村那样的社区，既有传统上人类学研究者关

注的那种“冷社会”的平凡、古朴、“有限”，又有所谓“热社会”

的激荡。我曾花了许多时间和精力摸索这一双重性的文明形貌。出

于这一旨趣，我长期不愿接受只包括变迁传奇的一面之词。从上述

界定的双重性角度，我们确实能既从小村既有的“冷社会”得到启迪，

又能理解那些与这种“存在论”共生的“热社会”文明要素。而我

之所以没有特别关注“巨变”，本是因为我担心“热社会”会占据所

有空间，再小的缝隙都不放过，使那个值得珍惜的“双重性”或“平

衡性”遭到彻底毁坏。

有理由猜想，在推进“巨变”的过程中，安溪的菁英同样也在

感受着“冷社会”给他们的祖先和他们自己带来的益处。在向往那

些代表现代性的“他者”之同时，他们有的是“乡愁”，而“乡愁”

的内容不外乎就是“冷社会”的魅惑力使然的那种情绪。如此一来，

他们中，他们是懂得“高兴就好”的有智慧者，用今天的时髦话来说，

许多人是善于在“内卷”与“躺平”之间寻找平衡的人，必定有能

力给予各种历史功业以“冷思考”。

作为一个将安溪当作故土的一部分的人，我热切期待着加入他

们的行列，一道思考我们的问题。

比如，当家园变得如此之大，以至于能够容纳大量土地之时，

这个引人“乡愁”之地既有的乡村和山林，是否会一如既往，在“文

明进程”中继续得到珍爱，并跟随被容纳的土地和工商业得到延续

其社会生命的充分空间？
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又比如，传统的“变通主义”既然已给了我们贯通上下内外的

智慧，那么，在这种智慧有了成效之后，它还会不会继续给予我们

想象力，为我们提供思想的力量，以贯通前后，“通古今之变”，破

除传统 / 现代对立的观念局限，克服仍旧支配着我们心灵的“单线

现代化”模式之弊端？“主流”社会科学的智慧枯竭，表现在其以

形形色色的不同手法表达现代替代传统的同一过程的做法上。我们

从安溪的“巨变”中看到的历史形态，却显然远为复杂。如我有些

许艰难地努力表明的，在这个复杂的历史形态中，“巨变”内发于传

统之中。安溪脱贫致富的故事，听起来像是在颠覆考古学家张光直

有关中国文明延续性的判断，甚至有些像是在证实文明破裂性并非

西方文明的特色。与此同时，我们从乡土小传统给予的解释，又使

情况看起来比较符合社会学家费孝通笔下的发展内发性，甚至有过

之无不及，像是在把现代化界定为传统的延伸……诸如此类的事实

该引发什么样的理论反思？

使事情变得更为复杂的是，在过去千余年中，安溪城乡之间不

乏“差生逆袭”的乡贤，山水之间也不乏隐者，前者可谓发展的内

在动力之源，后者则有些像“另类”—他们正是少数能像现代人

类学家那样，站在“冷社会”那边对“热社会”加以“冷思考”的

知识人。我曾在安溪的“栖居”和后来的游历告诉我，这样的“另类”

如果不是还依旧完整存在着，那也至少是作为“性格组合”的要素

在安溪人的“人格”中长期起着作用。倘若此说无误，那么，一个

值得思考的问题便是：在安溪成为山中的繁华城市之时，这样的“另

类”，或者起码是他们的“要素”，会不会为我们未来处理变与不变

的关系做出理论和现实的贡献？

对于以上问题，安溪人那些创造历史的行动—必须指出，这

里所说的“行动”不仅包括推进“巨变”的那些，而且也包括“永

恒回归的神话”—兴许已经给予了解答，而我们尚待做的工作
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兴许仅在于，对这些被我们排挤到社会科学“边缘”的答案加以

更为精细的“概括”，在于用书写还这些创造历史的行动以理论的

本来面目。

我热切期待着安溪这片土地，能用它的山水和智慧充实我们的

心灵，给予我们更多的思想启迪，使一种“地方性知识”—无论

是一篇有关脱贫致富的“发展史诗”，抑或是古朴小村里流动的那些

“永恒回归的神话”—能够成为一个来自生活的思想体系，有用于

本地，也有用于异乡。

于省吾，字思泊，晚号夙兴叟，

室名未兆庐、双剑誃、泽螺居、四璧

琅印室等，在其一生所用过的斋号中，

“双剑誃”最为著名，在其生前出版

的十三部学术专著中，有十部以“双

剑誃”为名。关于这个斋号的由来，

主要有两个流传甚广的说法，其一是

容庚在《颂斋吉金续录》中的记载“时

于君得越王剑，俪以攻敔王夫差剑，

以名双剑簃”，即认为“双剑”所指

为越王剑和吴王夫差剑，另一种说法

以《中国大百科全书·于省吾》为代表，

认为“双剑”所指为吴王夫差剑和少

虡错金剑 ：“他收藏过的古器物精品

中有吴王夫差剑和少虡错金剑，所以

“双剑誃”之剑
孙启灿

读书短札
用‘双剑誃’（‘誃’通‘簃’，意为楼阁

旁的小屋）为斋名。”

按，上述说法都不确。于省吾第

一部以“双剑誃”命名的著作《双剑

誃吉金文选》出版于一九三三年五月，

可见这个斋号要早于此时，而于省吾

一九三六年一月前后方购得吴王夫差

剑，至于其购藏少虡错金剑的时间，

更是晚至一九四〇年之后，因此二者

都不可能是“双剑”的最初所指。

《双剑誃吉金文选》一书收有两

把青铜剑，即越王剑和虎剑，由于该

书连两件细小的箭镞都收入其中，因

此倘若于氏尚藏有他剑，则无论是否

有铭文，都无由不予收录，由此我认为，

此时的“双剑誃”之名即得之于越王

剑和虎剑。于省吾后来收藏了更加精

美的吴王夫差剑，遂用其代替了虎剑，

一九三七年越王剑被用于与容庚交换

师旂鼎后，又以少虡错金剑代之。


